

Vida Nacional

15 de octubre - 15 de noviembre

Población.- En la crónica del mes pasado anunciamos que las estadísticas del Ministerio de Fomento arrojaban un millón de habitantes para la ciudad de Caracas.

El mismo Ministerio comunica otras noticias sobre el crecimiento demográfico de la población de Venezuela. Los nacimientos registrados en 1954 fueron 262.124. Durante los 5 primeros meses de este año han llegado a 113.444. Es decir, que el promedio mensual del año pasado fué de 21.992 nacimientos; y el del presente año, de 22.688. Las regiones que reseñan un mayor número de nacimientos son: Distrito Federal, Zulia, Sucre, Táchira, Lara, Trujillo, Falcón y Miranda.

La palabra del Presidente.- Durante el mes, el señor Presidente de la República ha concedido —tal vez con más facilidad que en ocasiones anteriores— variadas declaraciones a la prensa nacional y extranjera.

Así, el miércoles 26 de octubre, recibió en el Palacio de Miraflores a 30 periodistas norteamericanos, que se encontraban de visita en Venezuela, quienes le preguntaron sobre el restablecimiento de las libertades civiles en el País, el grado de libertad en la prensa, la existencia de sectores opuestos al Gobierno en la Nación, la tolerancia de críticas a los actos personales del Presidente y las funciones del Ejército Venezolano. El Presidente respondió con grácil amabilidad a todas las preguntas de los curiosos interlocutores.

A principios de noviembre publicó *The New York Herald Tribune* otra entrevista con el General Pérez Jiménez en la que podemos hacer resaltar su opinión sobre la asendereada cuestión a las restricciones petroleras: señaló

que Venezuela es el principal abastecedor de mineral de hierro de Estados Unidos, y observó que la limitación de las importaciones de nuestro petróleo, podría afectar también a las importaciones del hierro.

Mucho más importantes fueron sus declaraciones al conmemorarse el golpe militar del 18 de octubre de 1945. Dijo, entre otras cosas, el Presidente:

“A los diez años del 18 de octubre de 1945 debemos establecer comparaciones entre la Venezuela de entonces y la de hoy, a objeto de saber qué ha sido de los propósitos de ese movimiento. Para ello recurriré a lo que para nosotros tiene la máxima significación: las cifras. A tal efecto estableceré algunas comparaciones.

Vías de Comunicación y Transportes.- Para 1945 el Ministerio de Obras Públicas había construido 5.016 Kms. de carreteras. Para 1955 ha construido 11.075 kilómetros, que sumados a los construidos por otros organismos oficiales y particulares, totalizan 19.927 kilómetros.

1945: 1.293 kilómetros de carreteras pavimentadas; 1955: 4.490 kilómetros.

1945: La Compañía Anónima Venezolana de Navegación tenía 6 barcos con 8.768 toneladas, únicamente para la navegación de cabotaje; 1955: 19 barcos, con 65.000 toneladas para la navegación de cabotaje y la ultramarina, la cual tiene establecidos itinerarios con 13 puertos de Norteamérica y Europa.

1945: La Línea Aeropostal Venezolana, que sólo cubría rutas nacionales, contaba con 10 aviones; 1955: 46, incluyendo los de la Línea Aérea Taca. Además de las nacionales, tiene establecidas rutas internacionales para la América del Norte, la Central y la del Sur, y para Europa. En 1945: transportó 40.302 pasajeros y 734.520 kilos de carga; 1955: junto con la Línea Aérea Taca, 295.380 pasajeros y 5.5366.960 kilos de carga.

Saneamiento.- Para 1945 el Instituto Nacional de Obras Sanitarias había construido 80 kilómetros de acueductos; 1955: 1.971 kilómetros.

1945: 70 kilómetros de cloacas; 1955: 2.030 kilómetros.

Para 1945 había 11.641 camas oficiales de hospital; 1955: 20.100.

En 1945 ocurrieron 2.233 casos de vi-

ruela; 1955: 2 casos.

En 1945 ocurrieron 51.132 casos de paludismo; 1955: 259.

Para 1945 el coeficiente de natalidad era de 36,8; 1955: 46,6.

Para 1945 el coeficiente de mortalidad era de 15,3; 1955: 9,8.

Agricultura.- 1945: 4.309 hectáreas de riego; 1955: 25.650.

1945: 27.241 toneladas de producción de azúcar; 1955: 102.000 toneladas.

1945: 19.184 toneladas de producción de arroz; 1955: 102.000 toneladas.

Ganadería.- 1945: 70.050 toneladas de producción de carnes; 1955: 100.436 toneladas.

1945: 110.327.000 litros de producción de leche; 1955: 312.586.500 litros.

Industria.- 1945: 254.000 kilovatios de producción de energía eléctrica; 1955: 1.165.000 kilovatios.

1945: 115.780 toneladas de producción de cemento; 1955: 1.234.370 toneladas.

1945: 159.000.000 de bolívares en construcción; 1955: 786.000.000 de bolívares.

1945: 23.154.000 metros de producción textil; 1955: 46.242.000 metros.

Créditos.- 1945: 33.900.000 bolívares concedidos en créditos agrícolas, pecuarios e industriales; 1955: 1.255.838.536 bolívares.

Educación.- 1945: 268.959 alumnos de educación primaria, con 8.211 maestros; 1955: 630.414 con 18.000 maestros.

1945: 40 edificios nacionales construidos especialmente para escuelas primarias; 1955: 254.

1945: 13.333 alumnos de educación secundaria; 1955: 40.919.

1945: 3 edificios nacionales construidos especialmente para institutos de educación secundaria; 1955: 18.

1945: 1.578 alumnos de educación especial; 1955: 9.234.

1945: 3.342 alumnos de educación superior; 1955: 8.219.

1945: 2 Universidades oficiales; 1955: 3 Universidades oficiales y 2 privadas.

1945: Presupuesto del Ministerio de Educación: 38,7 millones de bolívares; 1955: 163,2 millones de bolívares.

Vivienda.- 1945: 2.438 viviendas construidas por el Estado, para 14.628 personas; 1955: 28.233 viviendas, para 169.400 personas.

Trabajo.- 1945: salario mínimo de la industria petrolera: 10 bolívares; 1955: 18,25.

1945: 58.673 asegurados con 193.485 beneficiarios; 1955: 185.500, con 505.000 beneficiarios.

1945: 4.131 empresas cotizantes y 13 centros asistenciales; 1955: 16.500 empresas cotizantes y 54 centros asistenciales.

1945: Los trabajadores recibieron 16.605.500 bolívares por concepto de utilidades; 1954: Las utilidades repartidas fueron de 154.562.989 bolívares.

Inmigración.- 1945: entraron al país 9.797 extranjeros; 1955: primer semestre: 64.785. De 1946 al 1955 entraron al país 711.100 extranjeros.

Deportes.- 1945: 5 estadios; 1955: 52 estadios.

1945: 3 Asociaciones Deportivas; 1955: 28 Federaciones y 198 Asociaciones.

Quedan por supuesto, fuera de las anteriores comparaciones, las grandes obras de los últimos años, ya que hasta ahora ellas son únicamente en su género y, por lo tanto, no hay en el país referencia anterior. Además se ha prescindido de muchas otras cifras de importancia, pues sólo se han presentado datos relativos a actividades básicas de la Nación".

Siguen inmediatamente, otras cifras igualmente significativas sobre el extraordinario progreso de la Institución de las Fuerzas Armadas. Las omitimos por la obligada brevedad de esta crónica. Bastan las indicaciones estadísticas, que hemos transcrito, para dar una fuerte sensación de la rapidísima evolución de la vida social y económica de Venezuela. Evolución que ha facilitado particularmente la prosperidad minera: concretamente el crecimiento de la producción petrolera; y, últimamente la explotación de los extraordinarios yacimientos de hierro en La Guayana.

Las más recientes declaraciones del Presidente se refieren a las obras que se inaugurarán el próximo día 2 de diciembre. Alcanzarán a un valor total de mil millones de bolívares. Sin embargo, hizo advertir el Presidente: "Este año no ha habido obras espectaculares, pues las de gran magnitud vendrán en 1956 y 1957, como culminación de las obras de gran desarrollo económico del país".

Los campamentos petroleros.- El

Ministro de Trabajo Dr. Tinoco Rodil informó que la tesis del Gobierno es que no deben existir campamentos cerrados, como los actualmente existentes en las concentraciones de población petrolera. Las Compañías han aceptado el nuevo criterio oficial y concretamente la Creole ha creado la población de Judibana en forma de ciudad abierta. Otro tanto ha hecho la Orinoco Mining en la construcción de Pto. Ordaz y Ciudad Piar. Opina el Ministro que se llegará a la eliminación de los campamentos cerrados existentes.

VIDA ECONOMICA.-

Es interesante recoger los datos estadísticos de un análisis realizado por los economistas del Banco Central de Venezuela en relación con nuestro comercio exterior en el año 1954.

En materia de petróleo se exportaron 656 mil millones de barriles. Divisas adquiridas: 761 millones de dólares.

De mineral de hierro se embarcaron 5.450.000 toneladas por un valor de 121.000.000 de bolívares. Del mismo mineral se embarcaron en 1953, 1.970.000 toneladas, con valor de 57.130.000 bolívares.

De café se embarcaron en 1954, 26.000.000 de kilogramos, con un valor de 47.480.000 de Bs. Lo que supone una reducción respecto del año 1953 en el cual se embarcaron 44.800.000 kilogramos, aunque el déficit quedó compensado, en parte, por el buen precio del café en 1954.

Las exportaciones de cacao produjeron en 1954, 47.480.000 de Bs. Lo que supone un relativo aumento respecto del año anterior de 6.350.000 Bs. El aumento se debió, sin embargo, al buen precio del cacao porque la exportación disminuyó en 830.000 kilogramos, respecto del año 1953.

La industria gráfica nacional se muestra alarmada por la disminución de su producción ya que existe un éxodo considerable de trabajos que se mandan a imprimir a España, México y Argentina. Piden, en consecuencia, protección oficial que les permita enfrentarse a la competencia extranjera de precios. Esa protección afectaría sobre todo al aligeramiento de las tasas aduaneras del papel.

La Bolsa de Caracas registra una manifiesta prosperidad ya que el volumen de las operaciones que en el año de su fundación, 1947, alcanzó a

los 13.000.000, subirá en el presente año a los 150.000.000 de bolívares. Se advierte un interés particular de los capitales extranjeros por hacer inversiones en Venezuela. Algunos de esos capitales vienen a instalarse en el país en forma de nuevas compañías anónimas, cuyo capital se integra en forma mixta, con aportes de capital venezolano y extranjero. Esta forma reviste proporciones sorprendentes, ya que para el año 1954 llegó a 120.000.000 de bolívares el capital suscrito de las nuevas compañías. Otros capitales extranjeros vienen a sumarse a capitales nacionales colocados en Compañías anónimas pre-existentes: es decir, en forma de aumentos de capital. Esos aumentos de capital en el primer semestre de ese año ascendieron en total a 225.000.000 de bolívares.

Aumenta también el número de bancos e institutos de crédito. Con un capital de 20.000.000 de bolívares acaba de constituirse el Banco de Construcción en cuya directiva aparece como presidente el Dr. Pedro Pablo Aspúrua. Se proyecta, así mismo, un banco de la industria farmacéutica.

La industria textil nacional sigue quejándose de las importaciones japonesas y pide la modificación del plan de protección a la industria de tejidos, dictado antes de dicha competencia. En torno a ese problema se ha suscitado una pequeña polémica ya que algún empresario, Rafael Szmurak, opina que el único problema de la industria textil nacional es el de las importaciones; mientras el señor Helmuth Gottlieb, que es importador de telas, defiende la opinión de que si es cierto que la importación de telas japonesas ha aumentado considerablemente los últimos meses, ello es a expensas, no de la industria venezolana, sino de las importaciones norteamericanas y de otros países, sobre todo europeos.

La Compañía Anónima Venezolana de Pulpa y Papel, cuyos principales promotores son Eugenio Mendoza y Alberto Vollmer, anuncia la próxima llegada de maquinarias fabricadas en Alemania. La nueva factoría estará ubicada en Boca de Aroa, Estado Yaracuy, no lejos de Morón. Dentro de los próximos dos años se dedicará a fabricar papel para sacos, envoltorios, sanitarios... utilizando como materia prima el bagazo de caña. La Compañía tiene mercado asegurado: de una parte, los centrales azucareros de los Hermanos Vollmer, que emplearán grandes

cantidades de papel para sus embases; de otra parte, las fábricas de cemento del señor Eugenio Mendoza (Pertigalete, Maracaibo, Barquisimeto).

El Ministerio de Fomento ha iniciado estudios para establecer una **Planta de Aluminio** en Guayana, utilizando la energía eléctrica que producirá la gran planta eléctrica del Caroní. Según el Teniente Coronel Rafael Alfonso Rabard, Director de la Comisión de Estudios del Plan de Electrificación del Caroní, son varias las empresas interesadas en llevar a cabo el proyecto de la **Planta de Aluminio**: Kaiser, de Estados Unidos; Akcan, del Canadá; La Alcoa y la Reinhold.

La producción petrolera sigue en auge. En el mes de octubre se produjeron 2.215.397 barriles diarios. Lo que supone un aumento de 31.752 barriles diarios respecto de setiembre. Aunque perduran las amenazas de restricción por parte de Estados Unidos, aumentan otros mercados. Así, el Presidente de la Creole, Harold Haigh, anuncia que el presupuesto de la Compañía para 1956 excederá en 200.000.000 al presupuesto actual de su Compañía.

Agricultura. Para el día 2 de febrero de 1956 se anuncia la celebración de la **Tercera Feria del Valle de la Pascua**, principal centro ganadero del Guárico y aun de toda la tierra llanera.

Se ha logrado, finalmente, la constitución de la **Compañía Anónima Distri-**

buidora de Azúcar, único organismo que correrá con todo lo relacionado con la venta del azúcar en todo el país, y tratará de estabilizar el mercado azucarero, financiando las zafras y tratando de alcanzar el mayor rendimiento de producción con todas las medidas convenientes.

Se estudia en el Zulia la canalización de los ríos, Palmar, Apón y Limón.

VIDA CULTURAL Y SOCIAL

Corren rumores persistentes sobre el proyecto de la creación de una Universidad en la ciudad de Barquisimeto.

Diversos clubs regionales e institutos culturales caraqueños han iniciado una simpática campaña para la **criollización de las Fiestas de Navidad**.

En la magnífica urbanización de las Colinas de Bello Monte surgirá pronto el **Museo de Arte Moderno** en cuya creación trabaja el famoso arquitecto brasileño Oscar Niemeyer. Cuenta con un terreno de 22 mil metros sobre una colina situada muy cerca y poco más arriba del famoso **Anfi-teatro José Angel Lamas**.

El sábado 22 de octubre expiró en Caracas, **Mons. Julian Fuentes Figueroa**. Fué benemérito fundador de instituciones sociales para los niños pobres y gran organizador de peregrinaciones a la Tierra Santa y a Roma.

La Dirección, Redacción y Administración de



desea a sus amigos y colaboradores muy

FÉLICES PASCUAS Y AÑO NUEVO